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全國人大常委會副秘書長兼香港特區基本法
委員會主任李飛昨天會見香港傳媒高層訪京團
時說，香港普選的最大問題，就是不能出現一
個與中央對抗的特首，無論從法律和政治角
度，爭論最關鍵的就是這個問題。他指出，要
解決這個問題的辦法實際是有的，就是按照基
本法和全國人大常委會決定的規定，由提名委
員會來提名，這個路子既平衡了選舉權和被選
舉權，同時可以避免出現對抗中央的人當特首
的情況。顯然，基本法規定的提名機制，已經
解決了確保對抗中央的人不能當特首的問題。
香港普選的討論只有回到基本法的軌道，爭論
最大的特首須愛國愛港的問題才可能得到解
決。

1987年4月16日，鄧小平在會見香港基本法
起草委員會委員時尖銳指出：「管理香港事務
的人應該是愛祖國、愛香港的香港人，普選就
一定能選出這樣的人來嗎？」為了回答和解決
鄧小平先生提出的這一問題，在制定基本法的
過程中，經過反覆討論，最後在基本法通過的
時候定下提名委員會制度，來履行確保愛國愛
港者擔任特首、將對抗中央的人拒之於特首大
門之外的神聖職責。

不能容許與中央對抗的人擔任特首，這是設

計特首普選方案的一條底線。這個底線之所以
在香港社會引起爭論，主要是因為反對派抗拒
接受。但實際上，香港社會普遍希望能在2017
年實現行政長官普選，普遍贊同行政長官應由
不與中央對抗的人擔任。香港研究協會最新民
意調查結果顯示，72%受訪者認同2017年應普
選行政長官，政制不能原地踏步。近七成受訪
者認為，必須按照《基本法》及全國人大常委
會的有關決定推行普選，約六成受訪者支持行
政長官應由愛國愛港人士擔任，不能與中央對
抗。

反對派提出的不符合基本法的「公民提
名」、「公民推薦」、「政黨提名」、「三軌
提名」方案，目的就是要衝擊中央底線，讓對
抗中央的人獲取特首的位置。如果出現對抗中
央的人擔任特首，將會不利國家安全和發展利
益、損害香港長遠利益，出現憲制問題。這是
中央不能接受的，也是香港難以承受的。

基本法已解決對抗中央者不能當特首的問
題，要減少、消除政改分歧，就必須回到基本
法軌道上來，好好思考提名委員會到底是怎麼
回事，了解提名委員會的功能和作用，這才是
縮窄和解決分歧的重要辦法。

（相關新聞刊A1版）

基本法規限對抗中央不能當特首
美國總統奧巴馬結束訪日時，日美發表聯

合聲明，聲稱釣魚島問題適用於美日安保條
約，中國外交部就此表示嚴重關切。美國為
了一己之私遏止中國，公然為日本挑戰中國
撐腰，破壞地區和平穩定，遺禍亞洲及世
界。美國在全球煽風點火，製造安全危機，
不惜以謊話大話利用日本之流的「馬前卒」
搞亂世界，更暴露美國國力虛弱。美國到處
搞事，最後必遭報應，受到更強有力的反
擊，自食其果。中國有決心有能力保衛自己
的領土。美國早已力不從心，所謂保護日本
不過是一張「空頭支票」。如果日本以為有
美國撐腰就可以在釣魚島問題上為所欲為，
那就大錯特錯了。日本必將在中國的鐵拳面
前碰得頭破血流。

奧巴馬將美國防衛釣魚島的承諾寫進美
日聯合聲明，鼓動安倍在釣魚島爭端上做
出挑戰中方底線的行為。這將導致亞太局
勢惡化。釣魚島問題的始作俑者正是美
國，當年出於冷戰的考慮，美國將本應歸
還中國的釣魚島私相授予日本，給今天中
日領土紛爭埋下伏筆。如今，奧巴馬打破
美國在釣魚島爭端不選邊站的常規，赤裸
裸地偏袒日本，其目的還是在於遏制中國

發展崛起的需要。美國通過利用協防釣魚
島作為誘餌，把日本變成更死心踏地為其
賣命的走狗。

多年來，美國充當世界獨一無二的霸主，
從全球各地都攫取最大利益。但是近年隨
經濟不景、國力萎縮，尤其是在阿富汗、伊
拉克兩場戰爭的窮兵黷武後，美國出兵已力
不從心，改為更多地培植代理人、馬前卒替
其出頭，製造事端。東歐的「顏色革命」、
中東的「茉莉花革命」，以及利比亞、敘利
亞和最近的烏克蘭亂局，都是美國在背後操
縱的結果。美國的干預插手只是為了一己私
利，不可能為當地帶來和平民主繁榮，只會
導致別國國家破碎、民族分裂，人民陷入血
火無盡的災難之中。

事實上，美國外強中乾，其對盟友的所謂
支持口惠而實不至。奧巴馬在發表美日聯合
聲明後即表示：「並不是所有的武力衝突，
都需要美軍參與。」俄羅斯總統普京更曾一
針見血揭穿：「美國不需要朋友，什麼『大
話』都講得出來，他們需要的是能夠任由擺
佈的附庸。」美國開給日本的「空頭支票」
是不可能兌現的。

（相關新聞刊A5版）

美日搞事 必遭反擊
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逾七成受訪律師反「佔中」
中小型律師行協會批未依法爭訴求 袁國強重申嚴格執法

周融籲以鏡頭監察違法者
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 針對反對派策動的違法
「佔領中環」行動，「幫港出聲」發起人周融昨日與傳
媒茶敘時透露，「幫港出聲」正籌備名為「陽光射佔
中」行動，即設立網上平台予市民上載「佔中者」違法
的照片，好讓違法者「流芳百世」，預料6月底正式面
世。周融否認行動是為了「點相」或「白色恐怖」，而
是打擊「佔中」的違法行為。
政改諮詢仍未結束，惟反對派已揚言「七一遊行」後

作「民間佔中」。周融昨日與傳媒茶敘時初步介紹「陽
光射佔中」行動。他說，不論任何團體進行「佔領中
環」，同樣是違法行為，「幫港出聲」正籌備網上平
台，呼籲屆時途經的市民，拍攝並上載「佔中者」違法
的照片，好讓違法者「流芳百世」，作為歷史見證。

將小心分類放上網
被問到行動會否涉「網上欺凌」及「白色恐怖」，周

融嚴正否認，強調「幫港出聲」屆時會編輯整理上載的
資料照片，並會分門別類，「在香港進行任何事均有法
律責任，『幫港出聲』會小心處理。由於香港無肖像
權，若市民於公眾地方拍攝照片並無觸犯法律」。
針對18名大專學者早前提出「公民推薦」方案，周融質
疑，「公民推薦」等同全港性的大型推廣宣傳，甚至是提
早作「預選」，以普遍2%回應率計算，若要取得7萬人推
薦，等同要接觸350萬市民，方案或違反公平公正選舉原
則。周融否認是擔心提委會受政治壓力，「偷步預選是恐
怖的，行政長官普選入閘門檻應該較為寬鬆」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民建聯昨日向政務司
司長林鄭月娥遞交政改方案建議。民建聯副主席李慧
琼會後表示，民建聯過去先後召開了19場居民諮詢
會，並進行了超過14,000份問卷調查，深信建議既符
合基本法及全國人大常委會的決定，同時廣泛吸納了
民意基礎，林鄭月娥及其團隊均對建議反應正面。對
於方案被指「出閘門檻」過高，民建聯主席譚耀宗形
容，特首是非常重要的職位，若取得提委會過半數支

持，他日亦能得到普遍階層信任。
8名民建聯代表包括正副主席的譚耀宗、李慧琼、蔣
麗芸、陳勇、張國鈞，副秘書長葉傲冬、立法會黨團
召集人葉國謙及議員葛珮帆，昨日約見林鄭月娥討論
政改方案，並帶同早前收獲的14,466份問卷調查及透
過民意機構進行的民調結果。

建議書昨交林鄭獲正面反應

李慧琼會後表示，民建聯選舉委員會成員及立法議
員正式向提交政改建議書，會面期間林鄭月娥對意見
表示歡迎，並就建議內容提出好多細節問題，又說政
改諮詢快將結束，盼望收獲更多具民意基礎的具體方
案。
李慧琼形容，方案是經過仔細考慮討論，符合基本法

及全國人大常委會的決定，具體操作可行，同時廣泛吸
納了民意基礎，當中提出兩個程序，有意參選者需獲得
不少於十分之一、不多於八分之一提委會委員支持，方
可被推薦成為「準候選人」，其後爭取提名委員會的集
體提名，「歷次民調中，有過半數市民認同民主程序要
符合少數服從多數原則。」
李慧琼又說，民建聯過去先後召開了19場居民諮詢

會，並進行了超過14,000份問卷調查，深信方案具廣泛
民意基礎，未來會諮詢及聽取各界對方案意見。

譚耀宗：高門檻方有廣泛支持
對於被反對派指要取得過半數有效票是門檻過高，

譚耀宗回應時直言，特首是非常重要的職位，若取得
提委會過半數支持，他日亦能得到普遍階層信任，
「行政長官不是十幾位百幾位，而是只得一位，需各
個界別認同其能力並獲市民接受。若無法爭取提委會
過半數支持，屆時如何擔任行政長官，他日獲得普遍
階層信任？」

民建聯：建議方案合法擁民意

■民建聯昨
向林鄭月娥
遞交特首及
立會選舉方
案建議書。
曾慶威 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）擁有
逾600名會員的香港中小型律師行協
會昨日公佈政改調查，約七成律師和
大律師認為「公民提名」及「政黨提
名」不符基本法，認為符合的只有不
足兩成半。在提名特首候選人程序方
面，調查顯示逾七成人同意參選人需
獲過半數提委會委員支持，才可成為
候選人，不同意者僅得約一成七。

「公提」「黨提」削提委權
據引述，律政司司長袁國強出席該
會的政改講座時表示，「公民提名」
及「政黨提名」削弱了提委會的提名
權，故不符基本法。
調查顯示，84%受訪者希望2017年

落實特首普選，83%人認為提委會人
數應由800至1,600人組成。提名程序
方面，33%受訪者認為參選人需獲不
少於一成的提委會委員提名才可「入

閘」，31%人認為應不少於三成。
「出閘」方面，70.7%受訪者同意參選
人需獲過半數提委會委員支持，才可
成為候選人，而47%人認為候選人數
目應為3人。同時，逾八成人認同中
央擁有實質任命權，不認同者僅得一
成。該會建議，候選人需取得過半數
提委支持方可「出閘」，候選人數目
為3人至4人。
該會創會會長陳曼琪引述袁國強在

論壇上表示，社會應先落實2017年特
首普選，日後再優化普選制度安排。
他指出，政改同時是法律和政治問
題，符合法律是推動政改的先決條
件，又指「愛國愛港」要求在基本法
中有體現，強調特首必須維護國家及
香港利益。對於有律師要求增加法律
界人數及見習律師分組，袁國強認為
可以討論，例如社會亦有建議新增婦
女、退休人士等界別。

業界多指「公提」「黨提」不合法袁國強昨日出席中小型律師行協會舉
行的政改講座，並接收該會的政改

意見調查結果。該會於本月14日至24日
以問卷調查形式，成功訪問156名事務律
師或大律師，問卷收回率為26%，陳曼
琪指律師工作繁重，對收回率感到滿
意。調查顯示，76%受訪者表示不支持
「佔中」，支持的僅得15%，「未決
定」則佔8%。至於「佔中」是否有可能
損害香港法治，77%受訪者認為有可
能，認為「不可能」及「不知道」者，
各佔15%和7%，顯示大部分法律界人士
反對「佔中」。
陳曼琪引述袁國強表示，基本法賦予
香港享有言論、集會等自由，市民應合
理行使基本法賦予的權利，他不希望、
不鼓勵市民透過違法行為達致目的，又
指作為律政司司長，「佔中」一旦發
生，定當有法必依，嚴格執法。

陳曼琪指曲解「公民抗命」
陳曼琪並以個人名義向「佔中」發起
人發公開信，指「公民抗命」是參與者

用盡所有合法途徑下，仍無法改變不公
義，才採取對他人影響最少的有限度抗
爭，但「佔中」卻不符「公民抗命」定
義，批評反對派在政改諮詢展開前已發
起「佔中」，擔心行動會導致暴力和流
血衝突。
她又引述法院裁定社民連成員古思堯燒

國旗一案罪成的判詞為例，批評古藉犯法
而把法庭變作其政治平台的行為，並引述
法官指「公民抗命」不是獨立求情理由，
被告的動機、手段、後果及對社會的影響
都是考慮因素。

籲提司法覆核代替「佔中」
陳曼琪表示，香港有訴訟自由，建議

「佔中」發起人倘認為政改方案有「不
對之處」，可於「五步曲」中的第一
步，即特首向人大提交報告時提出司法
覆核代替「佔中」，以法論法。她不認
為司法覆核會拖延落實普選，斥責「佔
中」對推進香港民主無幫助，反而更有
破壞性，又強調法治是香港賴以成功的
基石，普選是有法可依。

■香港中小型律師行協會昨發表會員對政改意見的調查。 香港文匯報記者曾慶威 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派鼓吹

違法「佔領中環」，聲稱「公民抗命」可

「以法達義」，但不為法律界人士接受。香

港中小型律師行協會昨日公佈政改調查，約

七成六受訪律師或大律師反對「佔中」，七

成七人認為「佔中」損害香港法治。該會創

會會長陳曼琪批評，「佔中」發起人未有循

所有合法途徑爭取其政治目標，就發動「佔

中」，不符「公民抗命」定義，直斥行動違

法和具破壞性。據引述，律政司司長袁國強

出席該會講座時表示，倘「佔中」發生，定

當有法必依，嚴格執法。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區
政府首輪政改諮詢至下月3日結束。政
務司司長林鄭月娥昨日出席「新界潮人
總會第三屆會董就職典禮」時表示，今
年對香港政制發展尤為關鍵，特區政府
現時的首要工作目標之一，就是能依法
如期落實2017年普選行政長官，呼籲
大家把握機會發表意見，攜手努力實現
普選，並深信同心協力維持社會和諧穩
定，能把握機遇開創將來。
林鄭月娥昨日在典禮致辭中提到，

在香港政改發展方面，今年對香港政制
發展尤為關鍵，特區政府現時的首要工
作目標之一，就是能依法如期落實2017
年普選行政長官，呼籲大家把握機會發
表意見，「我希望在座各位以香港為家
的潮籍朋友積極參與公眾諮詢。諮詢期
在一個星期後便會完結，我呼籲大家把
握機會，發表意見，攜手努力，實現普
選」。

同心協力創美好將來
林鄭月娥又說，當前香港社會正面對

不少挑戰，相信只要大家同心協力，維
持社會和諧穩定，就能夠把握當中的機
遇，開創更美好的將來。
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■林鄭月娥昨出席新界潮人總會會董就職
典禮，與其他主禮嘉賓主持亮燈儀式。


